

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 12 (1904)  
**Heft:** 11

**Rubrik:** Petite chronique et bibliographie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 04.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

\* Sion, avec ses souvenirs d'autrefois, était bien choisie pour la XIII<sup>me</sup> réunion de la Société suisse d'héraldique qui a eu lieu samedi 9 et dimanche 10 juillet. Elle offrait aux participants de cette docte assemblée une foule de choses antiques à visiter.

Samedi soir, à 5 h. 1/2, après la visite de la ville, M. le président a ouvert la séance, en constatant avec plaisir que le nombre des membres de la société a augmenté depuis la dernière réunion ; il a fait ressortir l'heureuse influence de la société pour la propagation des idées héraldiques et engagé les membres à méditer le portrait du véritable généalogiste tracé par l'érudit Piaget. Il aimeraient pour stimuler leur activité, que chacun apporte aux réunions un petit travail qui pourrait être mis aux archives.

M. Manno, connu par ses intéressants travaux héraldiques, a été admis à l'unanimité comme membre honoraire. Le prochain lieu de réunion est fixé à Schwytz vers la fin de mai 1905. M. Dubois, membre du comité, à Lausanne, a donné lecture d'un très intéressant travail sur les armoiries de Mgr Deruaz, évêque de Lausanne et Genève, et a présenté une communication sur les armes de la ville d'Yverdon, de M. John Landry.

La partie la plus intéressante fut sans contredit la visite à l'église et au musée de Valère.

Partie le dimanche à 9 h. du matin de Sion, la caravane des héraldistes est arrivée par groupes séparés sur le sommet de la colline, d'où l'on jouit d'une vue magnifique. L'église de Valère, avec ses fresques naïves du XIII<sup>e</sup>, du XIV<sup>e</sup> et du XV<sup>e</sup> siècle qui ornent ses murs, avec son parfum antique, a été l'objet d'une visite minutieuse rendue plus intéressante par les explications érudites de M. le Dr Ganz, conservateur du Musée des Beaux-Arts, à Bâle.

De l'église, l'on se rendit au musée des antiquités, où les sociétaires s'arrêtèrent avec beaucoup de curiosité à contempler les débris, qui font revivre des âges lointains, des armes, des drapeaux déchirés, etc. ; tout un monde disparu. Un peu plus bas, le nouveau musée, ancienne salle des chevaliers, restaurée d'après les plans de M. de Kalbermatten, architecte, vide encore et inachevée, mais qui ne tardera pas d'être en état de recevoir les vénérables reliques d'autrefois qu'on voudra bien enfermer dans ses murs.

A midi, un joyeux dîner a réuni tous les membres de la société à l'hôtel de la Poste ; puis à 3 h. 30 ils ont quitté la ville de Sion dont ils ont emporté des souvenirs très intéressants.

\*\* La Société d'histoire et d'archéologie du canton de Neuchâtel a tenu le 5 septembre sa réunion annuelle à Noiraigue.

M. le président Alfred de Chambrier a ouvert la séance par un de ces discours charmants dont il a le secret, et dans lequel il dépense sans compter les trésors d'un cœur profondément neuchâtelois et d'un esprit très avisé.

Après la réception de 14 candidats, M. le pasteur Jules Vuithier, chargé de faire la monographie de la commune de Noiraigue, trace très exactement l'histoire de ce coin de terre, depuis le moment où les premiers êtres humains — probablement des colons de Montbenoît — vinrent établir domicile à l'entrée des gorges, et abriter leur destinée sous les rochers séculaires qui dominent ce bout de vallon. M. William Wavre a fait part du résultat de ses recherches dans les archives de la ville de Neuchâtel à l'époque des guerres de Bourgogne. Un mémoire de M. le curé Ruedin, de Fleurier, sur l'introduction du culte catholique à Noiraigue, a terminé la séance officielle, suivie d'un charmant banquet de 150 couverts. Au dessert, productions nombreuses et variées.

En résumé, la réunion fut en tous points réussie.

---

### Société Vaudoise d'Histoire et d'Archéologie.

---

Plus de cent trente personnes assistaient, le 5 octobre dernier, à la deuxième assemblée générale de cette société, à Moudon.

La séance avait lieu à l'église St-Etienne et était présidée par M. Paul Maillefer, qui fit un rapide historique de la ville de Moudon, après avoir souhaité la bienvenue aux délégués des sociétés amies : M. Wavre, de Neuchâtel ; M. Max de Diesbach, de Fribourg ; M. de Mülinen, de Berne ; M. de Diesbach, de Berne également. Il est procédé ensuite à la réception des nouveaux candidats.

M. Næf, archéologue cantonal, parle de l'église où la Société est réunie, remarquable édifice datant du treizième siècle.

M. le Dr René Meylan lit un travail sur les stalles de cette église, exécutées en 1500-1502 par l'artiste qui fit aussi celles d'Estavayer.

M. Meylan, pasteur à Moudon, fait ensuite un tableau de la vie à Moudon, il y a 200 ans, d'après le registre du Consistoire local.

M. le curé Dupraz, d'Echallens, expose les relations de Moudon et d'Echallens aux XVI<sup>e</sup> et XVII<sup>e</sup> siècles.

M. Marc Henrioud, fonctionnaire postal à Lausanne, rappelle les revendications du Pays de Vaud auprès du Conseil de Berne par le héraut de Charles-Quint, en 1548.

M. Gustave Nicod, agriculteur à Granges, donne des détails sur un recours des gens de Granges contre des abus dont ils étaient victimes. Le bailli Weiss, de Lucens, leur fit rendre justice, ce qui lui valut une superbe tabatière.

Au dîner, qui eut lieu, après la séance, à l'hôtel de la Gare, discours, toasts et productions de MM. Paul Maillefer, Ch.-Auguste Bugnion, F.-A. Forel, professeur, Tissot, colonel, Alfred Cérésole, pasteur, Max de Diesbach et Ch.-E. Bourgeois, syndic de Moudon.

Sous l'habile direction de M. A. de Molin, la société a visité jusque dans ses combles le château historique de Lucens.

Les principaux travaux présentés paraîtront dans la *Revue historique vaudoise*, ce qui nous dispense d'en donner une plus ample analyse.

#### ÉTAT DES MEMBRES

##### *Membres reçus à la séance du 9 mars 1904, à Lausanne.*

MM. Ed. BURNET, pharmacien, à Genève.

Raoul CAMPICHE, à Genève.

Samuel CUÉNOUD, ancien syndic, Lausanne.

M<sup>me</sup> GENAND-COCHARD, Les Gonelles, près Vevey.

M<sup>lle</sup> Félicie GENAND, » »

M<sup>lle</sup> N. GUIGUER DE PRANGINS, Germagny sur Rolle.

MM. François MAILLEFER, mécanicien, à Ballaigues.

Louis PETER, pharmacien, à Moudon.

Ed. SCHNETZLER, Dr-méd., à Lausanne.

##### *Membres reçus à la séance du 28 juin 1904, à Lausanne.*

MM. Marius BESSON, abbé, à Turin.

M<sup>me</sup> H. DE CÉRENVILLE-DE SAUSSURE, à Lausanne.

MM. Arthur REDARD, fonctionnaire postal, à Lausanne.

Arthur DE SENARCLENS, prof. à l'Université de Liège.

Edouard TAILLENS, propriétaire, à Chailly s/Lausanne.

##### *Membres reçus à la séance du 5 octobre 1904, à Moudon.*

MM. BASTIAN, professeur, à Payerne.

BERTHOLET, secrétaire municipal, à Aigle.

Ernest GUISAN, Dr-méd., à Lausanne.

Ernest JACCAUD, instituteur, à Essertes sur Oron.

Jules LAVANCHY, négociant, à Moudon.

Georges MEYLAN, pasteur, à Moudon.

Mme E. MONNERON-TISSOT, à Lausanne.

MM. F.-W. DE MÜLINEN, professeur à l'Université de Berne.

C. REY, curé, à Rolle.

Arthur SIMONIN, instituteur, à Maracon.

Edmond TISSOT, banquier, à Lausanne.

Alexandre WENGER, architecte, à Morges.

